

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 9. DE SETIEMBRE DE 1808.

---

---

*Santa Maria de la Cabeza, y S. Gorgonio Mártir.*

---

---

*Noticias directas y originales de Portugal como traducidas y extractadas de las mismas Gazetas de Oporto, que llegan hasta el 31 de Agosto próximo pasado.*

*Lourinhá 24 de Agosto.*

En carta de un Oficial de nuestro Ejército, de reconocida distincion y entero crédito, se lee lo siguiente:

“ Nuestro Ejército se detuvo en Leiria por ocho dias, y retardamos el seguir inmediatamente á nuestros generosos aliados para precaver la sorpresa que podia recelarse, segun la posicion del Ejército Frances. El General Loison con una division numerosa ocupaba alternativamente á Alcobaza, Caldas, Obidos, y otros parages contiguos. Junot vino en persona á reunirse con el resto de sus tropas; y su intento podia ser, ó disputar el paso al Ejército Ingles, ó dexándolo pasar libremente venir despues á invadir las Provincias del Norte, asolando á Coimbra, á Oporto, y las demas tierras en que no habia una fuerza capaz de reprimir los insultos de los franceses, sino fuesen detenidos por nuestro Ejército. El abrigo de las Provincias del Norte exigia por lo tanto el que quedasemos en observacion hasta la decision de los Franceses. Luego que estos se determinaron á atacar á los Ingleses, marchamos nosotros en su alcance; y nuestras marchas fueron casi siempre muy inmediatas al enemigo, á pesar de la superioridad de su número, que excedia de 140 hombres. El 22 del corriente á las 5 de la tarde llegamos á Lourinhá, donde el General Bernardino Freire recibió aviso del General Ingles de que iba á ser atacado, y que marchase nuestro Exér-

cito sobre la retaguardia. En el mismo momento marchamos, y los soldados sin otra consideracion que perseguir al enemigo, abandonaron los ranchos que iban á comer. A distancia de una legua, y quando ya principiabamos á avistar las tropas, llegó nuevo aviso del General Inglés paraque suspendiesemos la marcha, porque se hallaba allí el General frances *Kellerman* para capitular. En consecuencia hizo alto nuestro Ejército en la posicion que ocupaba, y nuestro General envió al campo á su ayudante de órdenes *D. Juan Correa de Sá*; y despues fué el mismo en persona, y se aseguró de la verdad de haber perdido los franceses en la accion de Vimieyro mas de 4000 hombres entre muertos y prisioneros, siendo del número de estos el General *Breniere*, y el General *Arnaut*.

Nuestro Quartel general volvió para *Lourinhá*, y pasa por cierto que *Junot* huyó para *Lisboa*. No se saben por ahora con certeza los articulos de la capitulacion, ni si esta se concluyó definitivamente."

O-Porto 31 de Agosto.

Tenemos infinito placer en poder comunicar al Público las siguientes noticias del ejército Inglés y Portugues.

Copia de carta del General *Arthur Wellesley*, al Excmo. y Reverendísimo Señor Obispo Presidente Gobernador.

Campo del *Ramalhal* 24 de Agosto.

"Deseo que sea del agrado de V. E. = Tengo el honor de informar á V. E. que el Ejército de mi mando venció la division del General *Laborde* en el dia 17 del corriente, y el total del ejército Frances del mando del General *Junot* junto á *Vimieyro* en el dia 21 próximo. La pérdida del enemigo en estas acciones ha sido muy grande. La noche pasada envió al General *Kellerman* á hablar con el General, el Sr. *Henrique Dalrymple*, quien concluyó con aquel General un ajuste para suspender las hostilidades hasta que se concluya el convenio de la entera evacuacion de Portugal por las tropas francesas. Este ajuste nada contiene notable sino la prevencion de asegurar la neutralidad del Puerto de *Lisboa* y de la Esquadra *Rusa*. Permitame V. E. que le dé la enhorabuena por la próxima conclusion de las desgracias que han afligido su País, y á cuyo recobro ha contribuido tanto V. E. con sus cuidados. Tengo el honor de ser con la mayor consideracion y respeto, de V. E. el mas reverente y obediente Servidor. = *Arthur Wellesley* = Al Sr. Obispo de O-porto."

## MANIFIESTO

que ha hecho publicar en Madrid el Excmo. Sr. Duque de Alburquerque, Brigadier de los Reales Ejércitos, que estuvo en nuestro Ejército del Norte, y últimamente en el de Valencia.

La Religion, la Patria, y Fernando VII., el mas amable y desgraciado de los Monarcas, son los dignos objetos que han inflamado en su defensa el espíritu de religion, lealtad y patriotismo que siempre ha formado el caracter de los verdaderos Españoles, cuyo silencio hasta hoy solo ha sido hijo de su obediencia y respeto al Trono. Si; me lisonjeo de poder manifestar las causas principales que me decidieron á suplicar por el año pasado al Rey D. Carlos IV. me destinase en el Ejército que salió de estos Reynos al mando del Marques de la Romana. No fueron otras, pues, que las de ver mandar despóticamente en ellos el mas traidor é ignorante privado que ha producido la série de los tiempos; y solo estar seguros los que contribuían á sus infamias, ó se le presentaban con el mas vergonzoso abatimiento y humillacion.

En efecto, salí como apetecia, y seguí el Ejército en todas sus expediciones; pero luego que tuve noticia en la Isla de Fionia, donde últimamente me hallaba, de la inaudita perfidia que fraguaba Napoleon, el mayor enemigo de la especie humana, y del reposo de las familias, sin vacilar un momento pedí permiso á mi General para regresar á España, mediante á que por la inaccion del Ejército, mi separacion de este no podia ser mal interpretada.

Obtenido el permiso, sin embargo de hallarme á la sazón enfermo, el ardiente deseo de tomar las armas contra los opresores de mi Patria me dió sobradas fuerzas, é hizo venciese los obstáculos que en tan dilatado viage, y en tan delicadas circunstancias puede inferirse encontraria, especialmente en el paso de Francia á España. Pero, gracias á la divina providencia, que protegiendo mis rectos fines, ni la fatiga del camino, ni otras penalidades, lexos de agravar mi enfermedad, parecia me restituían la salud, de modo que habiendo llegado á Valencia en el mes de Junio último, se me confió el mando de la vanguardia de su Ejército en el primer movimiento que, despues de mi arribo, hizo hácia el enemigo; y he tenido la especial satisfaccion de venir hasta esta Corte encargado del mando de una de sus columnas.

Si la ambicion de un Soberano, ó la intriga de los gabinetes fuesen el movíl de la presente guerra, me pareceria haber llenado mis deberes con mi pronta presentacion en España, y con mis servicios personales; pero la conservacion de nuestra Fe Católica, la

libertad de la Patria, y el restablecer al trono á Fernando VII., el mas deseado de los Monarcas, son causas tan sagradas y poderosas que no basta el sacrificio del individuo en aquellos que ayal yo y los de mi clase, tenemos medios, que aplicados oportunamente, pueden rendir servicios mas considerables y extensos. Peruadido de esta verdad, y de la de ser un mero Administrador de los bienes que me ha prestado la Providencia, he resuelto circular por todos los pueblos de mis estados y mayorazgos el presente manifiesto con el papel ó relacion que detalla el perdón de tributos y donaciones que concedo, á los unos por las vexaciones que han sufrido con el tránsito de los Franceses, y á los otros para ayudarles á sostener la causa comun. Espero que mi exemplo en esta parte servirá de estímulo á todos los pudientes de las Villas y Pueblos de mi jurisdiccion, que penetrados de iguales sentimientos, me ayudarán gustosos á fomentar el partido de la justa causa, tan unánimemente pronunciada por toda la nacion, como bien sostenida por el valor que ha constituido siempre su caracter. Madrid 14 de Agosto de 1808.

*El Duque de Alburquerque.*

*Sigue la subscripcion abierta por D. Federico Grollet.*

Suma del día 8. . . . .	3450.
Mr. William Gray. . . . .	180.
Teniente Nisbite (Ship Phenix. . . . .	40.
D. Manuel de Labusta. . . . .	60.
D. Felipe Olmedo. . . . .	40.
Señora viuda de Urbieto. . . . .	60.

*Por manos de la Señora Doña Joaquina  
Ribera de Mosquera.*

Doña Joaquina Ribera de Mosquera. . . . .	100.
D. Juan de Dios Perez. . . . .	20.
Las Animas. . . . .	20.
La Caridad. . . . .	40.
La Señora de Lavaggi. . . . .	100.
El amor á la Patria. . . . .	20.
El que hace lo que puede. . . . .	20.

4150.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

*En la Imprenta de D. Francisco Candido Perez Prieto*

Noticia venida á D. Josef Busheli de este comercio por un propio de Viana que llegó á esta á las siete de la mañana de hoy, y contiene lo siguiente:

*Señor D. Josef Busheli.*

*Viana 6 de Setiembre de 1808*

Ahora á las 3 de la mañana nos llega un propio de Oporto con la noticia de la recobracion de nuestra Capital Lisboa, como verá Vmd. por el papel adjunto. Despachamos á Vmd. este propio para darle una tan apreciable noticia, y que la comunique ahí á los amigos. El propio va prevenido de hacer la mayor diligencia, y Vmd. nos dirá la hora en que llega á esa. De Vmd. su mas atento venerador = Pedro Rodriguez Lima = Josef Fernandez Loureiro = Faustino Josef Machado =

*Figueira 2 de Setiembre de 1808.*

No pierdo tiempo en participar á V. SS. la agradable noticia que ahora mismo acabo de recibir por un Oficial venido del Quartel General Ingles, sugeto de toda probidad, quien me ha asegurado que todos los Franceses que se hallaban en Portugal han capitulado, rindiendo las armas y restituyendo todas las riquezas; las quales han dispuesto nuestros aliados, queden en el erario para ser entregadas á nuestro Príncipe. Añade dicho Oficial, que en el domingo próximo 4 del corriente empezarán á embarcarse todos los Generales prisioneros con dichas tropas francesas para Inglaterra; y que la Esquadra Rusa, segun la misma capitulacion, quedó prisionera de guerra.

Esta noticia que merece el mayor crédito podrá ser publicada por V. SS. con las solemnidades acostumbradas. Dios guarde á V. SS. muchos años. = Luis Maria de Teixeira Vahaá. = Ilustrisimo Señor Juez de Fora.

*Viana 6 de Setiembre de 1808.*

A las 3 de la mañana: Pedro Ruiz Lima de este comercio acaba de recibir un propio de Oporto con la noticia antecedente, y le dice su amigo de Oporto en el párrafo de su carta fecha del 5 á las 11 de la mañana lo siguiente: "Que la capitulacion se concluyó en la Encarnacion en Lisboa, y asegura que ya viene inserta en la Gazeta de Coimbra número 31, y la quedamos aguardando-por momentos."

